

Le Conseil organise des rencontres régulières avec la division « M » de la GRC pour s'informer de l'avancement du travail de ses membres en vue de réaliser les priorités policières annuelles. On y aborde les nouvelles approches, les solutions novatrices, les accomplissements et les axes d'amélioration. Ces rencontres sont également l'occasion pour le Conseil de communiquer à la GRC la rétroaction reçue des intervenants et de la population au sujet de leurs ressentis et de leurs expériences lors des échanges avec les forces de l'ordre.

Regard vers l'avenir

Le Conseil souhaite vivement que les Yukonnoises et les Yukonnais continuent de donner leur avis sur les services policiers dans le territoire. Des discussions constantes et pertinentes avec la GRC sont primordiales pour s'assurer que les services cadrent avec les priorités policières du Ministère. Ces discussions encouragent une approche collaborative pour s'attaquer aux sujets pressants et répondre aux inquiétudes légitimes. L'engagement sans faille du Conseil se traduit par sa volonté d'encourager des conversations ouvertes entre la population, la GRC et le ministère de la Justice pour renforcer la confiance collective dans la GRC. Grâce à un engagement de proximité dans les collectivités et en faisant preuve de réactivité face à leurs demandes, le Yukon progressera sur une trajectoire favorable.

Le Conseil continue aussi de superviser les activités de mise en œuvre des recommandations issues du document *Stratégie du Yukon sur les femmes, les filles et les personnes bispirituelles+ autochtones disparues ou assassinées : Changer la donne pour défendre la dignité et la justice*.

Priorités policières au Yukon pour 2022-2023

Les priorités policières au Yukon sont établies par la ministre de la Justice pour 2023-2024. Conformément aux recommandations formulées par le Conseil, ces priorités incluent :

- le renforcement des relations et du lien de confiance avec le public;
- l'amélioration des activités policières ciblant les drogues illicites toxiques et les crimes graves;
- les activités de police en collaboration avec les Premières Nations.

Le Conseil des services policiers du Yukon est toujours à l'écoute des commentaires sur les services policiers. Pour que nous puissions tenir compte de votre opinion dans l'établissement des priorités policières qui seront recommandées à la ministre de la Justice, il vous faut nous communiquer vos remarques d'ici la fin du mois de décembre 2023.



La voix des citoyens

Conseil des services
policiers du Yukon

Pour en savoir plus,
contactez notre
secrétariat

☎ 867-456-6758

✉ C.P. 2703 (J-10)
Whitehorse (Yukon) Y1A 2C6

✉ yukonpolicecouncil@yukon.ca

CONSEIL DES SERVICES POLICIERS DU YUKON

RAPPORT ANNUEL 2022-2023

2022-2023

Membres du Conseil des services policiers du Yukon

- **Elodie Dulac**
Haines Junction
- **Maureen Johnstone**
Whitehorse (démission en 2022)
- **Tracy MacPherson**
Whitehorse (démission en 2022)
- **Allan Lucier**
Whitehorse (nommé en 2022)
- **Simon Nagano**
Dawson
- **Rob Schneider**
Marsh Lake
- **Mark Radke, président**
Whitehorse
- **Jeff Ford, ancien président**
Whitehorse

Maureen Johnstone et Tracy MacPherson ont quitté le Conseil en 2022. Nous leur souhaitons beaucoup de succès dans leurs nouvelles activités. En 2022, le Conseil a également accueilli Allan Lucier.



La voix des citoyens

Conseil des services
policiers du Yukon

Message du président

Le Conseil des services policiers du Yukon reconnaît que la Gendarmerie royale du Canada (GRC) s'est bien améliorée au cours de l'année dans la prestation de ses services à la population du Yukon, et que ses membres ont su s'adapter pour répondre aux besoins des collectivités yukonnoises. Leur dévouement pour assurer la sécurité des Yukonnais et des Yukonnoises n'est pas passé inaperçu. La GRC explique dans ses bilans trimestriels comment elle répond aux priorités policières établies par la ministre de la Justice; nous avons hâte d'observer les progrès dans la prochaine année. Le Conseil se sert encore des résultats du sondage sur les Perceptions de la population sur la GRC de 2020 pour orienter ses décisions et formuler ses recommandations à la ministre de la Justice.

Mark Radke

Président, Conseil des services policiers du Yukon

MISSION

Le Conseil des services policiers du Yukon offre aux citoyennes et aux citoyens un mécanisme officiel et permanent leur permettant de contribuer activement à la prestation des services de police. Il a essentiellement pour rôle de promouvoir le dialogue entre la population yukonnaise, la GRC du Yukon (division « M ») et le ministère de la Justice, et de cultiver ainsi les bonnes relations entre eux. La ministre de la Justice établit chaque année les priorités policières pour la division du Yukon de la GRC à partir des informations communiquées par le Conseil des services policiers et le ministère de la Justice du territoire.

L'ANNÉE EN BREF

Cette année, le Conseil s'est montré proactif pour organiser des rencontres avec un vaste éventail d'intervenants, créant ainsi un environnement favorable pour partager ses perspectives sur des questions essentielles comme la crise actuelle des opioïdes et de l'itinérance, les victimes d'actes criminels, la sécurité de la population et d'autres sujets pertinents. L'information recueillie dans le cadre de ces consultations joue un rôle primordial dans l'élaboration des recommandations du Conseil à l'intention de la ministre de la Justice qui doit établir les priorités policières pour l'année 2023-2024. Ces recommandations ont une grande importance, car elles reposent largement sur les précieux commentaires reçus de la part des Yukonaises et des Yukonnais et soulignent l'inestimable contribution de la population.

Vous pouvez prendre connaissance des priorités policières 2023-2024 de la division « M » de la ministre de la Justice au yukon.ca/fr/priorites-policieres-2023-2024-lettre-de-la-ministre-de-la-justice-la-grc

Consultations auprès des intervenants

Le Conseil continue de consulter les résultats du sondage sur les Perceptions de la population sur la GRC de 2020, qui demeurent pertinents pour les enjeux rencontrés au Yukon cette année. Résultats du sondage :

yukon.ca/fr/perceptions-de-la-population-sur-la-grc-rapport-sur-le-sondage

Avril 2022

Ville de Whitehorse – La Ville a quatre priorités : les crimes contre les biens (dont le vandalisme et les graffitis), le crime organisé, la sécurité routière et la sécurité des collectivités. Lors de cette rencontre, on a souligné la grande importance de la sécurité des collectivités et de la collaboration entre les Services de réglementation, le ministère de la Justice et la GRC. Les commentaires reçus par le Conseil indiquent une relation collaborative entre la Ville et la GRC. La GRC a offert de meilleurs services de soutien lors des événements et travaille avec la municipalité pour améliorer la sécurité des taxis. La Ville a demandé une unité dédiée à la sécurité routière et une plus forte présence des forces de l'ordre dans la municipalité.

Services de santé mentale et de gestion de l'usage de substances – Le Conseil a assisté à une présentation des services offerts par les Services de santé mentale et de gestion de l'usage de substances. On y abordait notamment le centre de consommation supervisée et le programme d'approvisionnement sécuritaire, les services de prise en charge sur recommandation et les services de traitement de la dépendance aux opioïdes. Il en est ressorti qu'il existe une relation de collaboration positive entre le ministère de la Santé et des Affaires sociales et la GRC. La mise en place d'une équipe mobile d'intervention d'urgence était en cours pour promouvoir des interventions davantage axées sur la clientèle. Cette équipe (aussi appelée l'équipe Car 867) intervient dans le territoire depuis le 1^{er} novembre 2022 et a reçu des commentaires positifs.

Chambre de commerce de Whitehorse – Le Conseil a rencontré la Chambre de commerce de Whitehorse qui a fait part de ses inquiétudes concernant le vol à l'étalage, les introductions par effraction, le vandalisme de biens privés et publics et la consommation d'alcool et de drogues en public. On a reproché à la GRC son manque d'intervention face à des problèmes comme les excès de vitesse, le vol à l'étalage et le vandalisme. La Chambre a exprimé ses inquiétudes à la GRC et se réjouit de collaborer avec elle pour s'attaquer aux problèmes rencontrés par les propriétaires d'entreprises et la population.

Refuge d'urgence de Whitehorse – En avril, le Refuge d'urgence de Whitehorse ainsi que les services médicaux d'urgence présents sur place ont présenté un tour d'horizon des services exempts d'obstacles proposés et ont décrit leur relation avec la GRC. Selon le Refuge, la GRC est présente dans ses locaux principalement lorsqu'elle est appelée pour intervenir. Le fait d'avoir des services médicaux d'urgence sur place a permis de diminuer le nombre d'appels sollicitant l'aide de la GRC.

Coroner en chef – Le Conseil a rencontré le coroner en chef, qui a donné un aperçu de ses rôles et responsabilités au cours d'une enquête. Elle a également expliqué en quoi consiste son rôle dans le cadre d'une affaire criminelle. Le Conseil a retenu de ces échanges que les relations entre le coroner en chef et la GRC s'améliorent et qu'il y a une volonté de collaborer. Le coroner en chef a souligné l'importance d'une bonne communication avec la GRC.

Blood Ties Four Directions (Blood Ties) – Une personne représentant Blood Ties a fourni un aperçu du programme et a rappelé les services offerts à la clientèle. La présentation décrivait une relation florissante, mais complexe, avec la GRC. Il existe un accord qui empêche la GRC d'être présente dans les locaux de Blood Ties, à moins qu'elle ne soit directement contactée. Il semble que l'accord n'ait pas été respecté lors de situations récentes et des discussions sont prévues à ce sujet.

Comité consultatif du commandant divisionnaire sur les

Autochtones – Une personne représentant le Conseil a rencontré le Comité pour communiquer des renseignements sur son processus de collecte de la rétroaction et d'élaboration de recommandations à l'intention de la ministre de la Justice. Les discussions ont abordé les difficultés liées à la collaboration, étant donné que le Conseil interagit avec des représentants de la justice haut placés, tandis que le Comité est davantage considéré comme un groupe consultatif à l'échelle locale.

inspire.reconciliation.potential (IRP) – Le Conseil a rencontré l'IRP, l'entreprise de conseil chargée d'évaluer le rapport Terrain d'entente. Elle a fourni au Conseil une mise à jour sur l'avancement de l'évaluation. Le Conseil a ensuite participé à un groupe de réflexion avec l'IRP dans le cadre de l'évaluation. Les membres du Conseil qui n'étaient pas en mesure d'y assister ont été entendus dans le cadre d'entrevues individuelles.

Visites dans les localités

Août 2022

Burwash Landing – Lors de la visite du Conseil au Camp annuel de récolte, des préoccupations ont été soulevées concernant les longs délais d'intervention de la GRC en raison de la distance qui la sépare de la localité. Des commentaires ont également fait état de problèmes liés à des activités illicites relatives aux drogues, des crimes violents et des infractions routières. Le Conseil a reconnu le poids qui a pesé sur les relations entre les partenaires et la GRC à cause des défis liés à la pandémie et de la demande de la population de ressources policières supplémentaires.

Beaver Creek – Lors de la visite du Conseil à Beaver Creek, un vaste éventail de perspectives ont été partagées par les

partenaires au sujet de leurs relations avec la GRC. Certains partenariats ont été décrits comme tendus, tandis que d'autres étaient qualifiés de positifs, collaboratifs et mutuellement avantageux. Certains partenaires ont indiqué dans leurs commentaires que des inquiétudes persistaient concernant l'absence perçue ou l'engagement insuffisant de la GRC pour répondre aux préoccupations de la population, telles que les infractions routières, le contrôle des animaux et les activités illicites liées aux drogues. La population a exprimé un désir d'encadrement continu de la GRC et a insisté sur la nécessité d'une formation adéquate et locale pour que la GRC puisse répondre à ses besoins et attentes spécifiques.

Novembre 2022

Haines Junction – Le Conseil a été informé des préoccupations du public au sujet d'activités illicites liées aux drogues dans le lotissement Takhini. La population a demandé un renforcement visible de la présence et de l'accessibilité de la GRC dans le secteur. De plus, le Conseil a appris que la communication de la police était insuffisante concernant les crimes graves qui ont des répercussions sur la population.

GRC

Le Conseil a reçu des rapports trimestriels, les résultats du sondage sur les priorités annuelles de la GRC de Whitehorse ainsi que des présentations de la GRC. Les présentations soulignaient les efforts de la GRC pour satisfaire les priorités policières, y compris des mises à jour concernant le Groupe de la réduction de la criminalité. En collaboration avec le ministère de la Santé et des Affaires sociales, la GRC a également mis en place l'équipe mobile d'intervention d'urgence Car 867. Le Conseil a exprimé sa satisfaction en apprenant l'accueil favorable de cette initiative jusqu'à présent.

Équipe mobile d'intervention d'urgence de la division « M »

(Car 867) – Le partenariat entre la GRC et le ministère de la Santé et des Affaires sociales du gouvernement du Yukon a mené au lancement de l'équipe Car 867. Cette initiative offre des services essentiels, notamment des évaluations de la santé mentale et du risque suicidaire, une mise en relation directe avec un médecin si nécessaire et des temps d'attente réduits lors des visites à l'hôpital. La mise en place de l'équipe Car 867 donne à la GRC plus de ressources pour travailler avec la population. Le Conseil a reçu des retours positifs qui ont donné lieu à des discussions sur le développement de plans d'accès aux soins par l'intermédiaire du ministère de la Santé et des Affaires sociales, permettant ainsi à la clientèle de donner son consentement pour l'accès à l'information et de favoriser les échanges coordonnés.

